
 
ACADEMIA NACIONAL DE ARQUITECTURA 

 
Ciudad de México, 3 de mayo de 2023. 

 
Lic.  David Monreal  Ávi la 
Gobernador Constitucional del Estado de Zacatecas 
P r e s e n t e 
 
Distinguido señor Gobernador, 
 
 
A través de diversos medios de comunicación, esta Academia Nacional de Arquitectura 
tuvo conocimiento acerca de la noticia del proyecto denominado El Segundo Piso del 
Boulevard Adolfo López Mateos en la Ciudad de Zacatecas. Su Gobierno propone 
realizar una obra de vialidad urbana que afecta el límite de la zona de amortiguamiento del 
Centro Histórico en su parte sur, para resolver un problema de congestionamiento del 
Boulevard aludido como “proyecto de mejora y dignificación de la movilidad interurbana de 
la zona metropolitana Zacatecas-Guadalupe”. El proyecto a desarrollar es una vialidad 
elevada de 3.1 kilómetros de longitud.  
 
El mismo proyecto vial de un puente elevado, pero con una extensión de 1.2 km, había 
sido planteado en el año 2007 por el Gobierno de Zacatecas. Sin embargo, la 
Gobernadora Amalia García logró detener la obra (a pesar de contar con los recursos 
federales y habiendo dado el anticipo a la constructora) ante la petición ciudadana 
generalizada y una evaluación del impacto sobre los atributos y valores patrimoniales 
del Centro Histórico de Zacatecas elaborado por el ICOMOS Mexicano. 
 
El "Centro Histórico de Zacatecas" fue reconocido e inscrito en la Lista del Patrimonio 
Mundial de la UNESCO en 1993, hace ya 30 años. El Gobierno Federal, a partir de la 
ratificación en febrero de 1984 de la Convención para la Protección del Patrimonio Mundial, 
Cultural y Natural, (París, 1972), tiene como obligaciones jurídicas y compromisos 
internacionales ineludibles, la protección del Patrimonio Cultural y Natural de nuestro país. 
 
Entre los atributos y valores que el Estado Mexicano destacó ante el Comité de Patrimonio 
Mundial al solicitar la inscripción del sitio, se mencionó, en varias ocasiones, la calidad 
paisajística del conjunto entre los más destacados atributos por los que merecía estar en la 
Lista: “…Los rasgos sobresalientes del perfil urbano se definen por el volumen de la 
catedral, las torres de los templos dispuestas en forma escalonada, que destacan sobre los 
volúmenes más bajos y compactos de los edificios civiles y todo ello dominado por la 
maciza silueta del Cerro de la Bufa…” y “…El paisaje urbano del centro histórico se amolda 
a la topografía del empinado valle en que se sitúa y es de una belleza sobresaliente…” 
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Actualmente, desde esos sitios se aprecia el Boulevard López Mateos como una vialidad 
importante, pero la densidad de árboles en sus márgenes es suficiente para ocultar parcialmente 
esa presencia. En lugar de esa visión, el espectador tendría claramente destacado el trayecto de 
la nueva vialidad sin que haya ninguna posibilidad de mitigar el efecto adverso que causará el 
“segundo piso” al panorama de conjunto. 
 
Por otra parte, en la restringida delimitación de los años 90, aparece que el eje del Boulevard 
López Mateos coincide con el límite sur de la zona histórica, pero deja fuera al Barrio del Niño 
(antiguo Barrio de los Caleros), también de valor patrimonial que conserva muchos de sus 
valores. 
 
La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha propuesto, a toda la humanidad, la 
implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que garanticen una mejor 
calidad de vida, pensando en el bienestar de las personas y del planeta en un marco de derecho 
fundamental a la prosperidad. Al respecto, para los asentamientos, plantea el Objetivo 11 que 
pretende lograr que las ciudades sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles. De 
manera particular, la meta 11.4 consiste en "redoblar los esfuerzos para proteger y salvaguardar 
el patrimonio cultural y natural del mundo". Lo anterior, al considerar que para tener ciudades 
sostenibles es indispensable reconocer el patrimonio cultural y natural que les dan imagen e 
identidad. 
 
Con profunda preocupación vemos que la implementación del proyecto de la autopista elevada 
propuesta, en términos de los impactos que se generan sobre el paisaje urbano, el patrimonio 
natural y el cultural, alterarían precisamente los valores que se adujeron en su momento para 
considerar al Centro Histórico-de la ciudad de Zacatecas como Patrimonio Cultural de la 
Humanidad. Si bien es cierto que el objetivo es mejorar el funcionamiento de la movilidad 
vehicular y del transporte público en la Zona metropolitana Zacatecas - Guadalupe a su paso 
por la zona limítrofe del polígono del Centro Histórico, también se pueden habilitar otras 
soluciones al complejo problema vial. 
 
La construcción de autopistas elevadas ha sido superada y en ocasiones se ha logrado la 
demolición de ellas alrededor del mundo. Las soluciones para el control y afluencia del 
tránsito vehicular que involucran este tipo de estrategias en contextos urbanos históricos y 
patrimonio mundial, ya no representan la vanguardia en las soluciones de movilidad vial. Por 
el contrario, se estima conveniente potenciar las ciudades a nivel, sin pasos elevados, ya 
que las experiencias reflejan que los puentes son masivos y altamente invasivos a la imagen 
y estructura urbana de las ciudades, no resuelven el problema motivo de su construcción, 
potencia la contaminación ambiental en todos sus agentes y factores participativos 
provocando, además, el detrimento urbano y social en el área de influencia de las zonas 
aledañas a su cercanía. Esto contraviene a los Objetivos de Desarrollo Sostenible de tener 
una ciudad más inclusiva, más segura, más resiliente y plenamente sostenible. La mejor 
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solución es invertir en el transporte público y privilegiar al peatón y al transporte no 
motorizado sobre los automóviles.  
 
De acuerdo con la “paradoja de Braess”, al agregar más vías en una red de tráfico, se puede 
llegar a empeorar el desempeño de todos los usuarios y viceversa. Por ejemplo, en la ciudad de 
Seúl, Corea (Río Cheonggyecheon) se demolió una autopista elevada que conducía 160,000 
automóviles por día para recuperar y rehabilitar una extensión de 3.6 km de río y de áreas 
verdes. Esta obra culminó con la reducción de 3 a 4 grados centígrados de temperatura en la 
zona, aumentando significativamente la afluencia de personas y recuperando la fauna local 
original en las áreas públicas. Los automóviles disminuyeron en cantidad porque los autobuses 
corren más rápido y se utilizan mejor. 
 
Por lo arriba expuesto, los miembros de esta Academia, estamos en la mejor disposición de 
colaborar con propuestas alternas para solucionar el problema vial sin afectar a los habitantes de 
la ciudad que son a quienes debemos apoyar de acuerdo con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la ONU-Habitat.  
 
 

Atentamente, 
 

 
  
 
 
 
 
Ocho anexos con cartas de Capítulos de la ANA y sus académicos firmantes. 
 
Con copia para: 
o Dr. Jorge Miranda Castro, Presidente Municipal de Zacatecas. 
o Arq. Guillermo Carrillo Pasilla, Secretario de Obras Públicas del Estado de Zacatecas.  
o Ing. Laura Elvia Bermúdez Valdés, Secretaria de Desarrollo Urbano, Vivienda y Ordenamiento Territorial del Estado de 

Zacatecas. 
o Ing. Mariano Casas Valadez, Secretario Particular y Encargado de la Jefatura de Oficina del Gobierno del Estado de 

Zacatecas. 
o Mtro. Diego Prieto Hernández, Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia. 
o Frédéric Vacheron Oriol, Representante de UNESCO en México. 
o Dr. Carlos Augusto Torres Pérez, Director del Instituto Regional de Patrimonio Mundial de Zacatecas. 
o Rest. Luz de Lourdes Herbert Pesquera, Directora de Patrimonio Mundial del INAH. 
o Dr. José Francisco Román Gutiérrez, Director del Centro INAH Zacatecas. 
o Dra. Raquel Ciceley Toribio Rivas, Directora de la Junta de Monumentos y Zonas Típicas del Estado de Zacatecas. 
o Arq. Homero Ulises de la Torre Dueñas Ruiz, Colegio de Arquitectos de Zacatecas, A. C. 
o Mtra. Josefina Nava Sánchez, Presidente de la Asociación de Amigos del Patrimonio Zacatecano A.C. 
o Representación del Gobierno del Estado de Zacatecas en la Ciudad de México. 
 

Arq. José F. Reygadas Valdéz 
AE-ANA Presidente 

Mtra. Lilliane Ponce Gutiérrez 
AE-ANA Vicepresidente 

Mtro. Antonio Gallardo Escamilla 
AE-ANA Secretario General 



 
ACADEMIA NACIONAL DE ARQUITECTURA 

 

4 
 

Organizaciones firmantes de esta carta: 
 
Unión Internacional de Arquitectos – UIA.- Mtro. José Luis Cortés Delgado, Presidente. 
Consejo Nacional Adopte una Obra de Arte, A.C.- Arqlga. María Irma Iturbide Robles, 
Presidente. 
The International Committee for the Conservation of Industrial Heritage – TICCIH.-  
Hist. Belem Oviedo Gámez, Representante Nacional en México. 
 
 
Académicos firmantes de esta carta: 
 
Dr. Miquel Adriá Pérez A ANA 
Dra. Carolyn Aguilar Dubose A ANA 
Arq. Jorge Alessio Robles Landa AE ANA 
Dr. Saúl Alcántara Onofre AE ANA 
Arq. Ernesto Alva Martínez AE ANA 
Mtro. Ernesto Betancourt Arriaga A ANA 
Arq. Ana Fernanda Canales González AE ANA 
Arq. Sol Camacho Dávalos A ANA 
Arq. Martha Elena Campos Newman AE ANA 
Arq. Honorato Fernando Carrasco Mahr A ANA 
Mtra. Loreta Castro Reguera Mancera A ANA 
Dra. Mónica Cejudo Collera AE ANA 
Arq. Manuel Cervantes Céspedes A ANA 
Mtro. José Luis Cortés Delgado AE ANA 
Dr. Xavier Cortés Rocha AE ANA 
Arq. Guillermo Enrique Cramer y Hemkes A ANA 
Dra. Lourdes Cruz González Franco AE ANA 
Mtra. Maya Dávalos Murillo AE ANA 
Arq. Clara de Buen Richkarday AE ANA 
Dr. Juan Ignacio Del Cueto Ruiz Funes AE ANA 
Arq. Raúl Delgado Lamas AE ANA 
Arq. Laura Fabre Lestrade A ANA 
Arq. Sergio Armando Flores Peña A ANA 
Arq. Susana García Fuertes AE ANA 
Arq. Pedro Garza de Yta A ANA 
Dr. Bernardo Gómez Pimienta Magar AE ANA 
Arq. Elodia Gómez Maqueo Rojas A ANA 
Arq. Gonzalo Gómez Palacio AE ANA 
Arq. Isaura González Gottdiener A ANA 
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Dr. Alberto González Pozo AE ANA 
Arq. José Grinberg Damashevitzki AE ANA 
Dr. Xavier Guzmán Urbiola AH ANA 
Arq. María Elena Hernández Álvarez A ANA 
Mtro. Hendrik Ickx Wonne A ANA 
Mtro. Fernando E. Islas Ramírez A ANA 
Arq. Juan Lázaro Kaye López AE ANA 
Arq. Jaime Latapí López AE ANA 
Arq. Felipe Leal Fernández AE ANA 
Arq. Víctor Legorreta Hernández AE ANA 
Arq. Alexandre Lenoir Nicoulaz, Capítulo Monterrey A ANA 
Arq. Carlos Lozano Rodríguez AE ANA 
Mtra. María Elena Martínez Carranza A ANA 
Dra. Cecilia Martínez Leal AE ANA 
Mtra. Dolores Martínez Orralde AE ANA 
Arq. Marcos Mazari Hiriart AE ANA 
Arq. Antonio Musi Afif A ANA 
Dr. Juan Gerardo Oliva Salinas A ANA 
Arq. Juan Felipe Ordoñez Cervantes A ANA 
Mtra. Olga Orive Bellinger AE ANA 
Mtro. Lorenzo Rocha Cito A ANA 
Arq. Mauricio Rocha Iturbide AE ANA 
Arq. Ricardo Rodríguez Romero A ANA 
Mtro. León Benjamín Romano Jafif AE ANA 
Mtro. Gustavo Romero Fernández A ANA 
Mtro. Félix Sánchez Aguilar AE ANA 
Arq. Mario Schjetnan Garduño AE ANA 
Dra. María Margarita Segarra Lagunes A ANA 
Arq. Juan Pablo Serrano Orozco A ANA 
Arq. Billy Springall del Villar A ANA 
Arq. Sara Topelson Frydman AE ANA 
Arq. Francisco J. Treviño Loustaunau AE ANA 
Arq. Jorge Vázquez del Mercado Benshimol A ANA 
Dr. Rafael Villegas Guillot A ANA 
Mtro. Yuri Zagorin Alazraki A ANA 
Arq. Luis Antonio Zapiain Lechuga A ANA 
 
 
 
Nota: AE – Académico Emérito, A – Académico de Número, AH – Académico Honorario 
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Acapulco, Gro. 29 abril 2023 

Arq. José F. Reygadas Valdez 

AE-ANA Presidente de la Academia 

Nacional de Arquitectura 

Estimado Presidente: 

Sirva este escrito para manifestarle que es de nuestro conocimiento tanto del 

conflicto que se ha generado con el proyecto denominado El Segundo Piso 

del Boulevard Adolfo López Mateos en la Ciudad de Zacatecas, como del 

escrito, que en su calidad de Presidente de la Junta de Gobierno de nuestra 

Academia ha enviado al Gobernador del estado de Zacatecas, señalando la 

fundamental preocupación por la protección del patrimonio cultural de nuestro 

país, así como la disposición para colaborar en la búsqueda de soluciones 

alternas en beneficio de dicha ciudad. 

De esta forma le comunico que, por unanimidad, los miembros de nuestro 

Capítulo se adhieren a dicho escrito y manifiestan su apoyo total en este 

asunto. 

 Atentamente: 

Arq. Juan C. Farill Herrera  

AE-ANA Presidente Capitular 

Académicos firmantes de este escrito: 

1.- Osbelia Alcaraz Morales 

2.- Ana Lilia Alcaraz Rojas 

3.- Francisco Javier Cabrera Betancourt 

4.- Jazmín Carbajal Ávila 

5.- Carmelo Castellanos Meza  
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6.- Humberto Díaz Díaz 

7.- Jesús Hernández Torres 

8.- Blanca Estela López Ruiz  

9.- Cuauhtémoc Perseo López Herrera 

10.- Néstor Mayo Casanova 

11.- Cozovi Issac Ocampo Guzmán 

12.- José Rubén Ramos Osorio  

13.- Francisco Javier Romero Pérez 

14.- Manuel Ignacio Ruz Vargas  

15.- Andrés A. M. Saavedra Banda 

16.- Hugo Enrique Salas Reyes 

17.- Yves Stoopen Rometi 

18.- Federico Zagal León 
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ACADEMIA NACIONAL DE ARQUITECTURA
DE LA SOCIEDAD DE ARQUITECTOS MEXICANOS, A.C.

C A P I T U L O M O N T E R R E Y

Monterrey, N.L. 5 de Abril, 2022

Arq. José F. Reygadas Valdez, AE-ANA
Presidente de la Academia Nacional de Arquitectura

Estimado arquitecto Reygadas:

Por medio de la presente les manifestamos que es de nuestro conocimiento tanto del
conflicto que se ha generado el proyecto denominado “El Segundo Piso del Boulevard Adolfo
López Mateos en la Ciudad de Zacatecas”, como del escrito, que en su calidad de Presidente
de la Junta de Gobierno de nuestra Academia ha enviado al Gobernador del estado de
Zacatecas, señalando la fundamental preocupación por la protección del patrimonio cultural de
nuestro país, así como la disposición para colaborar en la búsqueda de soluciones alternas en
beneficio de dicha ciudad.

Agregamos que es importante que toda solución al tráfico urbano se encuentra de 2 formas:
1.- Un transporte público de buena calidad y un servicio de transporte (particular) de personal /
estudiantes.
2.- El entendimiento del concepto de proximidad, procurando que los ciudadanos habiten
cercano a la fuente de trabajo y servicios que requieren.

En representación del Capítulo Monterrey de la Academia Nacional de Arquitectura nos
adherimos a la búsqueda de mejores soluciones urbanas, que beneficien a la población a la par
que protegen y conservan nuestro patrimonio arquitectónico, urbano y cultural.

Atentamente,

Arq. Jorge E. Galván Salinas, A-ANA
Presidente Bienio 2021-2023
Capítulo Monterrey de la Academia Nacional de Arquitectura
Cel y whatsapp (+52) 811-258-0978
presidencia@anamty.org
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ACADEMIA NACIONAL DE ARQUITECTURA 
CAPÍTULO SAN LUIS POTOSÍ 

San Luis Potosí, SL.P. 3 de Mayo de 2023 

Arq. José F. Reygadas Valdéz 
AE-ANA Presidente de la Academia Nacional de Arquitectura 

Estimado presidente: 

Por este conducto le envío un cordial saludo y quiero comentarle que en relación 
al conflicto que se ha estado generando con el proyecto denominado “Segundo 
piso del Boulevard Adolfo López Mateos en la Ciudad de Zacatecas”. 

Preocupados por la protección del patrimonio arquitectónico y artístico del país y 
considerando que la Ciudad de Zacatecas con su gran acervo cultural y además 
por estar denominada como Ciudad Patrimonio Mundial de la Humanidad, 
consideramos que dicho proyecto alteraría la importancia de esta ciudad. Por otro 
lado creemos que el problema de movilidad es grave, como en la mayoría de las 
ciudades capitales de nuestro país, para lo cual podrian haber otras soluciones 
alternas que no la afectaran.  

Por tal motivo nos adherimos al escrito que en su calidad de Presidente de la 
Academia Nacional le ha enviado al Gobernador del Estado de Zacatecas, por lo 
cual el Capítulo San Luis Potosí lo apoya plenamente y está en disponibilidad de 
colaborar. 

ATENTAMENTE. 

Arq. Manuel Villar Rubio, AN-ANA 
Presidente del Capítulo San Luis Potosí 
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Comunicado 1/2023 
Xalapa, Ver. A 4 de Mayo de 2023 

Arq. José F. Reygadas Valdez 
AE-ANA Presidente de la Academia 
Nacional de Arquitectura 

Estimado Presidente: 

Sirva este escrito para manifestarle que es de nuestro conocimiento tanto del 
conflicto que se ha generado con el proyecto denominado El Segundo Piso del Boulevard 
Adolfo López Mateos en la ciudad de Zacatecas, como del escrito, que en su calidad de 
Presidente de la Junta de Gobierno de nuestra Academia ha enviado al Gobernador del 
estado de Zacatecas, señalando la fundamental preocupación por la protección del 
patrimonio cultural de nuestro país, así como la disposición para colaborar en la búsqueda 
de soluciones alternas en beneficio de dicha ciudad. 

De esta forma le comunico que, por unanimidad, los miembros de nuestro Capítulo se 
adhieren a dicho escrito y manifiestan su apoyo total en este asunto.  

A T E N T A M E N T E 

ARQ. RAFAEL PARDO RAMOS 
A-ANA

PRESIDENTE 
CAPÍTULO VERACRUZ 

Académicos firmantes de este escrito: 
1. Arq. José Miguel Torres Cházaro
2. Arq. Joel Olivares Ruíz
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